

Palma de Mallorca, Lunes 24 de Agosto de 1925.

DEL MOMENTO

El proyecto de Reforma Interior

V

Ya vimos como no se ha manifestado frente a los proyectos anunciados por la Alcaldía, ninguna oposición franca, declarada, abierta. La oposición se ha planteado en otro terreno. Ante las obras proyectadas, se aboga por la realización de otras, sistema éste que cuando surte efecto da por resultado el que no se lleven a efecto ni unas ni otras y que la población pierda por consiguiente los beneficios que obtendría si se realizase cualquiera de ellas aunque fuese la menos importante.

Ninguna otra publicación nos aventaja en mayor constancia, en mayor persistencia, en pedir, demandar, en reclamar la resolución del problema del abastecimiento y canalización de las aguas, y como el que más estimamos de suma importancia el que se vea la manera de dotar a Palma del servicio de agua presión a fin de que pueda ser un hecho no solo el atender con holgura la limpieza de las calles de la ciudad sino que llevando este servicio a todas las viviendas puedan ser practicadas en todas ellas aquellas prescripciones que la higiene aconseja y que son necesarias al buen estado sanitario de la población.

Este anhelo que quisieramos ver realizado si es factible técnica y económicamente, no podemos exponer, demandando una inmediata realización porque aunque fuera el proyecto que el Ayuntamiento de Palma quisiera, no encontraría en la base técnica para desenvolver su obra con las garantías que la cantidad del proyecto y el debido respeto a los intereses económicos y sanitarios de la población demandan.

Como recientemente no vimos el estudio de él? Canalizar el agua Sabemos que tenemos agua bastante para ello en invierno; pero sabemos también que el manantial de que disponemos es insuficiente en verano. Para afrontar este problema se habló de regularizar el manantial y pronto se desistió del intento ante autorizadas advertencias que lo prejuzgaban desfavorablemente.

Se decidieron luego por el sistema de sumar nuevos caudales al caudal de la Fuente de la Villa, bien tomándolos de otros manantiales (que habrían de ser adquiridos) bien tomándolos de pozos (con lo que habría de ser elevada el agua con motores-bombas).

Esto todavía está por precisar, (el señor Darder, en su conferencia, estimó necesario para estos estudios un plazo de 5 años) y aún admitiendo que serán solventadas todas estas dificultades técnicas, se presentan desde las de orden administrativo. Porque si tan complicada se presenta la obtención del agua para ser canalizada, ¿a qué precio se venderá el metro cúbico de agua?

Este extremo es muy interesante, porque si el vecindario tuviese que pagar una peseta o más por cada metro cúbico, nos expondríamos a que una mala entendida economía aconsejase a los vecinos, a los de modesta posición mayormente, a restringir el consumo del agua para pagar poco, y al sucediera, ¿a dónde irían a pagar los consejos de la higiene y las prácticas sanitarias?

Porque no es cosa de canalizar el agua para tener las calles limpias y que la consecuencia sea tener las casas sucias. No se puede hablar de canalizar el agua sin haber resuelto previamente estas dos cuestiones fundamentales: saber si contamos con agua bastante para ello, y saber a que precio habrá de venderse el agua a los vecinos.

Cuando satisfactoriamente se hayan resuelto estas cuestiones, luego vendrá la ocasión para apremiar a los Alcaldes a fin de que emprendan la canalización.

Mas ahora es extemporáneo aconsejar otra cosa que no sea el estudio del problema para ver de señalar la posibilidad de su realización. Pero este estudio no obliga ni mucho menos, a que mientras se haga, haya de renunciar Palma a toda mejora y a que los Alcaldes que se van sucediendo al frente de la Administración de la ciudad hayan de condenarse a una inactividad corrosiva y condenable.

Por consiguiente estimamos un verdadero desperdicio, cuya intención no hemos de descubrir pero cuya fuerza y pernicioso influencia hemos querido señalar, el que cuando el actual Alcalde ha hecho público su decidido empeño de acometer la construcción del nuevo Mercado, la construcción en plaza pública de la actual

plaza de Abastos, la apertura de la Gran Vía y el comienzo del plan de pavimentación, surjan, en vez de alientos (o reparos a las obras si éstas se juzgan inconvenientes al interés de la ciudad) anhelos de nuevos proyectos, con lo cual no solo se deja de prestar apoyo a quien pone su afán y entusiasmo al servicio de la población, sino que se distrae su atención, se desorienta al público y se crea un estado de vacilación ante el cual fracasan muchas veces nobles iniciativas, elevados ideales.

Si en vez de estar, como lo está, en período de estudio el proyecto de canalización de aguas, fuese un proyecto concreto, pendiente de ejecución, y, por ejemplo, fuese un proyecto a estudiar el de la construcción del nuevo Mercado, y hubiese un Alcalde que se dispusiera a llevar a cabo aquel proyecto, no nos atreveríamos a perjudicar artemáticamente a la población distrayendo la atención de la Alcaldía hablándole de nuevos Mercados.

Téngase además presente que los proyectos escogidos por el señor Marqués del Palmer para formar el programa de su actuación en la Alcaldía, son todos ellos de imprescindible necesidad y no sustituirlos como, gratuitamente, se ha dicho. De la pavimentación de las calles no cabe ni hablar. Las continuas quejas del vecindario contra el estado actual de las calles de la población han de alentar más al Alcalde que nuestros aplausos por su acertada disposición.

El proyecto de nuevo Mercado es necesario y es conveniente. Es conveniente porque creará una sana fuente de ingresos para el Ayuntamiento. El actual mercado rinde 225 mil pesetas. El mayor espacio del mercado proyectado y los nuevos servicios que en él se establecen, sin aumentar ningún tributo, sin crear ningún impuesto, dará doble o triple rendimiento, cuyo beneficio permitirá afrontar los intereses y la amortización del empréstito que habrá de hacerse, y una vez cancelado éste se convertirá en una riqueza que fortalecerá el erario común. Es conveniente porque en él encontrarán vendedores y compradores facilidades y comodidades de que hoy no pueden gozar en la plaza Mayor. Es necesario porque el aspecto de la actual plaza de Abastos es impropio de una ciudad como la nuestra, y es necesario porque el proyecto está aprobado; juntamente con el proyecto figura la justipreciación de las fincas que han de ser expropiadas. Esta justipreciación es fija e invariable, y los propietarios hoy no pueden mejorar sus casas ni acrecentar su valor porque cuanto hicieran lo perderán pues tendrán que contratar con arreglo a la justipreciación hecha ya. La tardanza, en realizar este proyecto es un abuso injustificable contra tales propietarios, a cuyo abuso no tiene derecho ni el Ayuntamiento ni nadie.

¿Escasez de viviendas? Hay muchos medios para afrontarla. Escasez de tiendas para que puedan establecerse comercios e industrias la hay y muy notoria, y para afrontarla no hay otro medio que abrir grandes vías. No hablemos del proyecto de conversión en plaza pública de la plaza de Abastos actual, porque trasladado el mercado es una obra que se impone imperiosamente.

El derribo de la Illeta de Cererols es una obra acordada, los justiprecios están hechos y el dinero para la obra está en la Caja Municipal. ¿Qué justificación tiene el no acometer esta reforma?

Pocas, muy contadas veces, estarán tan justificados como ahora, los au-

helos de un Alcalde, y nunca como ahora, en que una fuerza económica solvente le ampara, podrá con mayor seguridad acometer tal empresa.

Si gracias a este apoyo mejoran las otras fuerzas económicas la oferta que tiene el Ayuntamiento, lo celebraremos. Sino nos parece admisible el empréstito a 95 y al 6 por ciento. Murcia contrata uno por 40 millones, a 92 y al 6 por 100. Valencia contrata otro, a 93 y al 6 por 100.

El Alcalde no puede malograr ni su impulso, al cual se debe, ni la oportunidad. Palma, la mayoría de la población lo desea, y amparándose en una opinión favorable es fácil de ir echando por la borda todo aquello que dificulta en la nave cuyo timón maneja, el arribar a puerto.

Al propio tiempo que pedimos a la opinión que se manifieste y preste calor a los proyectos del Alcalde, mandamos de éste la energía, la perseverancia y cuantos radicalismos sean precisos para que la ciudad no vea defraudadas las gratas ilusiones que le han hecho concebir.

Variedades

LAS CAUSAS DE LOS DIVORCIOS EN LOS ESTADOS UNIDOS

Se acaba de publicar en los Estados Unidos una estadística de los divorcios durante 1923, según datos recopilados en las oficinas de matrimonios y divorcios, que ofrecen curiosas particularidades. La crueldad ha sobrepasado al abandono, que era la causa predominante de divorcio desde 1887 a 1916. En este período de treinta años, el 40 por 100 de los expedientes de divorcio estaba basado en el abandono del hogar. Desde 1916 a 1923, esta proporción ha quedado reducida al 33 por 100; en cambio, la crueldad es hoy la razón que figura en primer término.

De los 184.600 divorcios efectuados en 1923, 59.173 fueron solicitados por crueldad, lo que arroja un 35,3 por 100; 54.698, por abandono del hogar, dejando reducida esta causa a 33,2 por 100; 17.268, por adulterio; 6.649, por no atender a las necesidades del hogar; 2.139, por alcoholismo; 12.563, por varias causas reunidas de las citadas anteriormente, y 13.204, por otras causas.

Es curioso observar que en el período de 1887 a 1916 el alcoholismo daba una proporción del 4 por 100 en los divorcios. Al implantarse la ley «seca» ha quedado reducida esta proporción al 1,3 por 100, habiéndose llegado en años anteriores al 1 por 100.

Cuando son los esposos los que solicitan el divorcio, alegan el abandono del hogar en la mitad de los casos. Cuando son las mujeres se fundan casi siempre en la crueldad. Sólo mencionan el abandono en la cuarta parte de los casos.

El adulterio, que es la tercera causa mayor, es alegado por los maridos en un 16 por 100 de los casos, y en un 7 por las mujeres.

PARA DORMIR A PIERNA SUelta

Vemos anunciados diversos específicos para procurrar un sueño tranquilo. Enemigos de drogas para combatir el insomnio, vamos a recordar los fáciles y prácticos procedimientos, completamente inofensivos, que hay para dormir bien.

La hora de acostarse debe ser fija. Lejana de la última comida. Una vez en la cama, ha de tenerse la firme voluntad de permanecer inmóvil, en posición cómoda y nada forzada. Lo preferible es boca arriba, ligeramente inclinados el tronco y la cabeza hacia el lado derecho. Debe olvidarse todo aquello que nos pueda preocupar. Las aspiraciones profundas favorecen la circulación pulmonar, disminuyendo la actividad de la circulación cerebral, lo que favorece el sueño.

La oscuridad y el silencio, como es sabido, son condiciones precisas para dormir bien. La alcoba ha de estar bien ventilada. Si no se tiene la higiene, la excelente costumbre de dormir con las ventanas abiertas, se cerrarán en el momento de acostarse, procurando que una puerta o un montante den una ventilación indirecta que renueve el oxígeno.

Los que padecen de insomnio deben evitar el trabajo intelectual por la noche, la lectura y las preocupaciones. La comida conviene que sea frugal seguida de un corto paseo o ejercicio moderado.

El café, el té y el alcohol son excitantes perjudiciales para los insomnes, y ejercen su acción durante muchas horas después de ser ingeridos. La mejor bebida es la manzani-

lla con unas gotas de azahar o de fresa.

La cama conviene que sea ancha; las mantas, ligeras de peso, preferiendo las de piel, y las almohadas, no demasiado blandas.

En el tiempo de gran calor se evitarán las molestias de éste poniendo entre el colchón y la sábana una piel de vaca bien curada. También pueden ser de piel—abritilla o gamuza—los forros interiores de las almohadas.

Un baño frío, o lo más tibio posible, tomado momentos antes de acostarse, favorece el sueño.

Nuestros Colaboradores

TURISMO

IBIZA

Al solo anuncio del viaje a Ibiza culminó el entusiasmo de los perseverantes excursionistas del «Fomento del Turismo».

La bella isla hermana surgía en nuestras imaginaciones como un atractivo misterioso, y, de un momento a otro, ofrecíamos dos días de fiesta parejos. ¡A Ibiza, entonces!

Celebremos, de paso, un viaje ideal, de los que no toleran el mareo, ni desequilibran el sistema nervioso de los pusilánimes, y hétenos ya frente al islote *Tagomago* que, a nuestra diestra, avanza audaz hacia el mar, alargando su figura gibosa, que recuerda la de un cetáceo; el puerto, apacible como una heléncia ensenada; y, finalmente, el hermoso panorama de Ibiza, la ciudad blanca, cuyo risueño caserío trepa y viste de alicata las estribaciones de una colina, que preside la austera silueta de una vieja seo.

En el muelle aguardaba un gentío inmenso, desfilando el digno alcalde acompañado de conspicuos personajes, quienes pasaron a bordo del *Jorge Juan* cumplimentarnos. Aquí, un interrumpido el relato, debemos intercalar, a guisa de anticipo, nuestro profundo agradecimiento hacia el hospitalario pueblo hermano. Ni la más encarecida hipótesis, que ya no sería tal, podría proporcionarnos la medida de la realidad. Altos y humildes, amables y obsequiosos rivalizaron en el empeño de hacernos agradabilísima la estancia en su isla. Gracias por todo.

Dedicamos la noche de nuestra llegada a recoger óptima cosecha de amistades y a estrechar manos amigas. Luego fué preciso preocuparnos del hospedaje, que en Ibiza no es difícil encontrar habitaciones medianas, para una docena de turistas, en fondas y hosterías que serían excelentes en los tiempos del *Impenioso Hidalgo*. Por fin, tras muchos tanteos, conseguimos repartir los maticos entre varias dependencias de una misma razón social. Mas, si vale el consejo del cronista, «no desculen tan amables compatriotas levantar algunos hoteles, si algún día han de explotar la rica cantera del turismo».

La mañana siguiente fué venero de agradables emociones. La tradición, que en Ibiza es flor lozana, que perfuma y aroma el pasado, ofreció al forastero el atrayente espectáculo de la entrada en la capital de la vistosa *capa*. Lucían, a los campesinos sus típicos indumentos. Ellas vestían amplia e hinchada falda de vello, como sostenida por el mirriñaque, cruzándose el pecho varias sargas de sólidas y costosas joyas.

Entonces los fotógrafos de la expedición apuraron sus máquinas, y... aquello fué cual disparar con ametralladoras. Vano era el intento de escapar al fuego de nuestras baterías, pues conseguimos las más altas victorias, impresionando muchos *chichés* y unos kilómetros de cinta. Gloriosos trofeos que hablan de admirar los palmeanos.

En la parroquia del *Salvador*, donde oímos misa de nueve, se renovó la escena, realizada por la magestad del templo y recordada de místicistas. Dugüera contempláramos las jóvenes camariñas, inclinando en la santidad del lugar ya no les permitiera salir sus joyas, y otras mujeres de cierta edad, vistiendo toscas monjas de severas *duenas*. ¿Quién es el nuevo Jesús que sabe detener la rauda carrera del tiempo, abriendo las puertas de bronce de aquellos siglos que la eternidad hundió en el olvido?

Pongamos un dique a la fantasía, e invitemos al lector a recorrer con nosotros la ciudad. Esta se compone del ensanche o parte baja y de la villa alta, (la antigua *Real Fuerza*). Poco interés ofrece al turista la nueva urben evitar el trabajo intelectual por la noche, la lectura y las preocupaciones.

La comida conviene que sea frugal seguida de un corto paseo o ejercicio moderado. El café, el té y el alcohol son excitantes perjudiciales para los insomnes, y ejercen su acción durante muchas horas después de ser ingeridos. La mejor bebida es la manzani-

lla con unas gotas de azahar o de fresa.

La cama conviene que sea ancha; las mantas, ligeras de peso, preferiendo las de piel, y las almohadas, no demasiado blandas.

En el tiempo de gran calor se evitarán las molestias de éste poniendo entre el colchón y la sábana una piel de vaca bien curada. También pueden ser de piel—abritilla o gamuza—los forros interiores de las almohadas.

Un baño frío, o lo más tibio posible, tomado momentos antes de acostarse, favorece el sueño.

Nuestros Colaboradores

TURISMO

IBIZA

Al solo anuncio del viaje a Ibiza culminó el entusiasmo de los perseverantes excursionistas del «Fomento del Turismo».

La bella isla hermana surgía en nuestras imaginaciones como un atractivo misterioso, y, de un momento a otro, ofrecíamos dos días de fiesta parejos. ¡A Ibiza, entonces!

Celebremos, de paso, un viaje ideal, de los que no toleran el mareo, ni desequilibran el sistema nervioso de los pusilánimes, y hétenos ya frente al islote *Tagomago* que, a nuestra diestra, avanza audaz hacia el mar, alargando su figura gibosa, que recuerda la de un cetáceo; el puerto, apacible como una heléncia ensenada; y, finalmente, el hermoso panorama de Ibiza, la ciudad blanca, cuyo risueño caserío trepa y viste de alicata las estribaciones de una colina, que preside la austera silueta de una vieja seo.

En el muelle aguardaba un gentío inmenso, desfilando el digno alcalde acompañado de conspicuos personajes, quienes pasaron a bordo del *Jorge Juan* cumplimentarnos. Aquí, un interrumpido el relato, debemos intercalar, a guisa de anticipo, nuestro profundo agradecimiento hacia el hospitalario pueblo hermano. Ni la más encarecida hipótesis, que ya no sería tal, podría proporcionarnos la medida de la realidad. Altos y humildes, amables y obsequiosos rivalizaron en el empeño de hacernos agradabilísima la estancia en su isla. Gracias por todo.

Dedicamos la noche de nuestra llegada a recoger óptima cosecha de amistades y a estrechar manos amigas. Luego fué preciso preocuparnos del hospedaje, que en Ibiza no es difícil encontrar habitaciones medianas, para una docena de turistas, en fondas y hosterías que serían excelentes en los tiempos del *Impenioso Hidalgo*. Por fin, tras muchos tanteos, conseguimos repartir los maticos entre varias dependencias de una misma razón social. Mas, si vale el consejo del cronista, «no desculen tan amables compatriotas levantar algunos hoteles, si algún día han de explotar la rica cantera del turismo».

La mañana siguiente fué venero de agradables emociones. La tradición, que en Ibiza es flor lozana, que perfuma y aroma el pasado, ofreció al forastero el atrayente espectáculo de la entrada en la capital de la vistosa *capa*. Lucían, a los campesinos sus típicos indumentos. Ellas vestían amplia e hinchada falda de vello, como sostenida por el mirriñaque, cruzándose el pecho varias sargas de sólidas y costosas joyas.

Entonces los fotógrafos de la expedición apuraron sus máquinas, y... aquello fué cual disparar con ametralladoras. Vano era el intento de escapar al fuego de nuestras baterías, pues conseguimos las más altas victorias, impresionando muchos *chichés* y unos kilómetros de cinta. Gloriosos trofeos que hablan de admirar los palmeanos.

En la parroquia del *Salvador*, donde oímos misa de nueve, se renovó la escena, realizada por la magestad del templo y recordada de místicistas. Dugüera contempláramos las jóvenes camariñas, inclinando en la santidad del lugar ya no les permitiera salir sus joyas, y otras mujeres de cierta edad, vistiendo toscas monjas de severas *duenas*. ¿Quién es el nuevo Jesús que sabe detener la rauda carrera del tiempo, abriendo las puertas de bronce de aquellos siglos que la eternidad hundió en el olvido?

Pongamos un dique a la fantasía, e invitemos al lector a recorrer con nosotros la ciudad. Esta se compone del ensanche o parte baja y de la villa alta, (la antigua *Real Fuerza*). Poco interés ofrece al turista la nueva urben evitar el trabajo intelectual por la noche, la lectura y las preocupaciones.

La comida conviene que sea frugal seguida de un corto paseo o ejercicio moderado. El café, el té y el alcohol son excitantes perjudiciales para los insomnes, y ejercen su acción durante muchas horas después de ser ingeridos. La mejor bebida es la manzani-

lla con unas gotas de azahar o de fresa.

La cama conviene que sea ancha; las mantas, ligeras de peso, preferiendo las de piel, y las almohadas, no demasiado blandas.

En el tiempo de gran calor se evitarán las molestias de éste poniendo entre el colchón y la sábana una piel de vaca bien curada. También pueden ser de piel—abritilla o gamuza—los forros interiores de las almohadas.

Un baño frío, o lo más tibio posible, tomado momentos antes de acostarse, favorece el sueño.

Nuestros Colaboradores

TURISMO

IBIZA

Al solo anuncio del viaje a Ibiza culminó el entusiasmo de los perseverantes excursionistas del «Fomento del Turismo».

La bella isla hermana surgía en nuestras imaginaciones como un atractivo misterioso, y, de un momento a otro, ofrecíamos dos días de fiesta parejos. ¡A Ibiza, entonces!

Celebremos, de paso, un viaje ideal, de los que no toleran el mareo, ni desequilibran el sistema nervioso de los pusilánimes, y hétenos ya frente al islote *Tagomago* que, a nuestra diestra, avanza audaz hacia el mar, alargando su figura gibosa, que recuerda la de un cetáceo; el puerto, apacible como una heléncia ensenada; y, finalmente, el hermoso panorama de Ibiza, la ciudad blanca, cuyo risueño caserío trepa y viste de alicata las estribaciones de una colina, que preside la austera silueta de una vieja seo.

En el muelle aguardaba un gentío inmenso, desfilando el digno alcalde acompañado de conspicuos personajes, quienes pasaron a bordo del *Jorge Juan* cumplimentarnos. Aquí, un interrumpido el relato, debemos intercalar, a guisa de anticipo, nuestro profundo agradecimiento hacia el hospitalario pueblo hermano. Ni la más encarecida hipótesis, que ya no sería tal, podría proporcionarnos la medida de la realidad. Altos y humildes, amables y obsequiosos rivalizaron en el empeño de hacernos agradabilísima la estancia en su isla. Gracias por todo.

Dedicamos la noche de nuestra llegada a recoger óptima cosecha de amistades y a estrechar manos amigas. Luego fué preciso preocuparnos del hospedaje, que en Ibiza no es difícil encontrar habitaciones medianas, para una docena de turistas, en fondas y hosterías que serían excelentes en los tiempos del *Impenioso Hidalgo*. Por fin, tras muchos tanteos, conseguimos repartir los maticos entre varias dependencias de una misma razón social. Mas, si vale el consejo del cronista, «no desculen tan amables compatriotas levantar algunos hoteles, si algún día han de explotar la rica cantera del turismo».

La mañana siguiente fué venero de agradables emociones. La tradición, que en Ibiza es flor lozana, que perfuma y aroma el pasado, ofreció al forastero el atrayente espectáculo de la entrada en la capital de la vistosa *capa*. Lucían, a los campesinos sus típicos indumentos. Ellas vestían amplia e hinchada falda de vello, como sostenida por el mirriñaque, cruzándose el pecho varias sargas de sólidas y costosas joyas.

Entonces los fotógrafos de la expedición apuraron sus máquinas, y... aquello fué cual disparar con ametralladoras. Vano era el intento de escapar al fuego de nuestras baterías, pues conseguimos las más altas victorias, impresionando muchos *chichés* y unos kilómetros de cinta. Gloriosos trofeos que hablan de admirar los palmeanos.

En la parroquia del *Salvador*, donde oímos misa de nueve, se renovó la escena, realizada por la magestad del templo y recordada de místicistas. Dugüera contempláramos las jóvenes camariñas, inclinando en la santidad del lugar ya no les permitiera salir sus joyas, y otras mujeres de cierta edad, vistiendo toscas monjas de severas *duenas*. ¿Quién es el nuevo Jesús que sabe detener la rauda carrera del tiempo, abriendo las puertas de bronce de aquellos siglos que la eternidad hundió en el olvido?

Pongamos un dique a la fantasía, e invitemos al lector a recorrer con nosotros la ciudad. Esta se compone del ensanche o parte baja y de la villa alta, (la antigua *Real Fuerza*). Poco interés ofrece al turista la nueva urben evitar el trabajo intelectual por la noche, la lectura y las preocupaciones.

La comida conviene que sea frugal seguida de un corto paseo o ejercicio moderado. El café, el té y el alcohol son excitantes perjudiciales para los insomnes, y ejercen su acción durante muchas horas después de ser ingeridos. La mejor bebida es la manzani-

lla con unas gotas de azahar o de fresa.

La cama conviene que sea ancha; las mantas, ligeras de peso, preferiendo las de piel, y las almohadas, no demasiado blandas.

En el tiempo de gran calor se evitarán las molestias de éste poniendo entre el colchón y la sábana una piel de vaca bien curada. También pueden ser de piel—abritilla o gamuza—los forros interiores de las almohadas.

Un baño frío, o lo más tibio posible, tomado momentos antes de acostarse, favorece el sueño.

Nuestros Colaboradores

TURISMO

IBIZA

Al solo anuncio del viaje a Ibiza culminó el entusiasmo de los perseverantes excursionistas del «Fomento del Turismo».

La bella isla hermana surgía en nuestras imaginaciones como un atractivo misterioso, y, de un momento a otro, ofrecíamos dos días de fiesta parejos. ¡A Ibiza, entonces!

Celebremos, de paso, un viaje ideal, de los que no toleran el mareo, ni desequilibran el sistema nervioso de los pusilánimes, y hétenos ya frente al islote *Tagomago* que, a nuestra diestra, avanza audaz hacia el mar, alargando su figura gibosa, que recuerda la de un cetáceo; el puerto, apacible como una heléncia ensenada; y, finalmente, el hermoso panorama de Ibiza, la ciudad blanca, cuyo risueño caserío trepa y viste de alicata las estribaciones de una colina, que preside la austera silueta de una vieja seo.

En el muelle aguardaba un gentío inmenso, desfilando el digno alcalde acompañado de conspicuos personajes, quienes pasaron a bordo del *Jorge Juan* cumplimentarnos. Aquí, un interrumpido el relato, debemos intercalar, a guisa de anticipo, nuestro profundo agradecimiento hacia el hospitalario pueblo hermano. Ni la más encarecida hipótesis, que ya no sería tal, podría proporcionarnos la medida de la realidad. Altos y humildes, amables y obsequiosos rivalizaron en el empeño de hacernos agradabilísima la estancia en su isla. Gracias por todo.

Dedicamos la noche de nuestra llegada a recoger óptima cosecha de amistades y a estrechar manos amigas. Luego fué preciso preocuparnos del hospedaje, que en Ibiza no es difícil encontrar habitaciones medianas, para una docena de turistas, en fondas y hosterías que serían excelentes en los tiempos del *Impenioso Hidalgo*. Por fin, tras muchos tanteos, conseguimos repartir los maticos entre varias dependencias de una misma razón social. Mas, si vale el consejo del cronista, «no desculen tan amables compatriotas levantar algunos hoteles, si algún día han de explotar la rica cantera del turismo».

La mañana siguiente fué venero de agradables emociones. La tradición, que en Ibiza es flor lozana, que perfuma y aroma el pasado, ofreció al forastero el atrayente espectáculo de la entrada en la capital de la vistosa *capa*. Lucían, a los campesinos sus típicos indumentos. Ellas vestían amplia e hinchada falda de vello, como sostenida por el mirriñaque, cruzándose el pecho varias sargas de sólidas y costosas joyas.

Entonces los fotógrafos de la expedición apuraron sus máquinas, y... aquello fué cual disparar con ametralladoras. Vano era el intento de escapar al fuego de nuestras baterías, pues conseguimos las más altas victorias, impresionando muchos *chichés* y unos kilómetros de cinta. Gloriosos trofeos que hablan de admirar los palmeanos.

En la parroquia del *Salvador*, donde oímos misa de nueve, se renovó la escena, realizada por la magestad del templo y recordada de místicistas. Dugüera contempláramos las jóvenes camariñas, inclinando en la santidad del lugar ya no les permitiera salir sus joyas, y otras mujeres de cierta edad, vistiendo toscas monjas de severas *duenas*. ¿Quién es el nuevo Jesús que sabe detener la rauda carrera del tiempo, abriendo las puertas de bronce de aquellos siglos que la eternidad hundió en el olvido?

Pongamos un dique a la fantasía, e invitemos al lector a recorrer con nosotros la ciudad. Esta se compone del ensanche o parte baja y de la villa alta, (la antigua *Real Fuerza*). Poco interés ofrece al turista la nueva urben evitar el trabajo intelectual por la noche, la lectura y las preocupaciones.

La comida conviene que sea frugal seguida de un corto paseo o ejercicio moderado. El café, el té y el alcohol son excitantes perjudiciales para los insomnes, y ejercen su acción durante muchas horas después de ser ingeridos. La mejor bebida es la manzani-

EVOCACIONES

FRENTE A AFRICA

El paisaje que bajo el amigo silencio de la Luna (1) es de una inefable placidez, visto bajo el Sol canicular es de una escandescencia africana. El Sol le quema sin piedad, y la rabia de la sed le agrieta. Rastrojos páridos, seos torrentes tostados al sol las largas fauces áridas. Alcorques que se empujan con una palidez de llama calefata. Con sus ignes sacas verticales el Sol ha prendido fuego a los pinares; cada pino es un hoguero, y el pinar es un incendio. La combustión de las resinas hace el aire denso y goloso. La liturgia de Ceres santifica todavía estos lugares. Las eras trasgüerzadas en un gran halo de polvo dorado, que las glorifica. Sobre un campo de brasas, el verdor insolente de los alcornoques, en cuyas mallas redondas se posan las albas flores papilionáceas. Bajo un cielo de bronce candente, las higueras abatan sus anchas cabezas hojosas y sus troncos de piel de paguidermo. Del Inmóvil mar frondoso emerge la torre de un campanario, como el mástil de un buque naufragado. Poco más allá, recortase el periplo de la baja costa esteñil. Luego, el *tremolar della marina*, el vívido temblor mediterráneo. Y allá donde el mar cesa de brillar y de temblar, comienza el Africa. El Africa, falva y rugiente como una leona.

Sobre el dorso de este viejo y glorioso mar, la isla de Cabrera, toda de piedra, cual Icaea, patria de Ulises, a manera de una gigantesca nao fenicia que hiciera proa a Cartago, oriza su ardua arboladura. El agua le ríe por los flancos con la innumerable sonrisa de sus ondas. Y el alba de la historia toca sus cuernos con sus dedos frescos. Con diferentes nombres, la isla, teñida de amanecer, asoma en Estreñón y en Plinio. Ante el horror de sus inhóspitos roquises, pasó de largo el andaz linaje de Júpiter, el que primero confió al píedro el esquife frágil, los buscadores de vellocinos que al ímpetu del mar daban el pecho revestido con un triple bronce, los mecaderes tírios que de leña traían su pan. Un paisaje de Plinio mal interpretado por el ciego chauvinismo de los historiadores balcánicos del siglo XVII puso en Cabrera, la horrida cuna de Aníbal, peste del nombre romano. Pero lo cierto es que por aquí delante pasa la gran ruta de la Historia, y se alza serena y galeada la faz de la Epopeya.

Fuó una antigua ciudad que cual colonia los tírios ocuparon, frente y lejos de Italia y de las bocas tibéricas; Cartago, rica en bienes y opulenta, toda edificada de murallas ásperas.

Mucho más enfrente y mucho menos lejos que de las costas italianas y de la desembocadura del estreño, Tibet, está, de la hermosa ciudad púnica en fondo. Júpiter tenía sus armas y su carro, esta aguda punta Sur que amenaza las costas libicas, cual la saeta de un arco tenso.

Esta isla no lo sido siempre de la Calma. Tiempos hubo en que tendió hacia afuera con un indolente dinamismo. Cuando asomó al mirador de su mar, hincó sus ojos en Africa. Allí iban apóstoles, maraderes y aventureros, a donde ahora van profugos y contrabandistas. Por la africana costa de enfrente nuestro Raimundo Lulio inició su estéril apostolado. Su sangre, que, como toda sangre derramada, pudo ser simiente de prosélitos, frustróse, sembrada en el surco baldío y en la arena bebedora. Famiñón pasó este fero de mar otro fríalo marroquí que al iró el alibio franciscano por el morisco albaquec y prefirió el Corán al Evangelio. Su nombre, fray Anselmo de Turmeda, en cristiano y Abdallah Ben-Abdallah, en moro. Como Raimundo Lulio, fray Anselmo hizo de Africa campo de su apostolado; pero de un apostolado divergente. Si el solitario de Miramar, tras nueve años de hórrido aprendizaje, aprendió de labios del esclavo sarraceno el idioma árabe en que redactó el texto primitivo de su gran *Libro de contemplación*, y con la obsesión de hacer un libro mejor

que el Corán rimó los ásperos metros de los *Cent Noms de Deus*; fray Anselmo de Turmeda, o digamos Abdallah Ben-Abdallah, colóbró la media luna y abatió y holló la Cruz. En el siglo XIV, el siglo dorado de nuestras letras, escribió en el catalán más puro y más gentil. Tuvo algo de Boecacio, y por presentimiento, tuvo algo de Rabelais. De Boecacio la sonrisa cortante y la rosada y fina línea de felino. De Rabelais, la gruesa y caudal

De teatros

Lirico
Para hoy lunes se anuncia en este teatro escogidas sesiones de cine de seis y media tarde a once y media noche.

DEL CONTINENTE
La tournée de Fleta
Como adelantamos por Telegrama el eminente tenor Miguel Fleta reapareció en Bilbao, después de breve dolencia, obteniendo un grandioso éxito.

En Bilbao.—Clamoroso éxito de Flela.—Repitió casi todos los números.

En una crónica telegráfica de Bilbao leemos lo siguiente:
El anuncio de que el famoso tenor Miguel Fleta iba a cantar en el teatro de Bilbao había despertado gran expectación y durante todo el día de ayer no se hablaba en Bilbao de otra cosa que del Rigolito que esta noche cantaría el «divo» aragonés.

El teatro presentaba brillantísimo aspecto, asistiendo muchas bellas mujeres elegantes y alhajadas. No estuvo completamente lleno, pero hay que tener en cuenta que tiene, a parte de otras localidades, 2.700 butacas.

La balada del primer acto la cantó de manera imponente, teniendo que «bisarla», y le bastó esto para adueñarse por completo del público, que se mostró al principio un poco reservado.

En el quinto con un toro completamente distinto tuvo otro gran éxito. El toro por la cara pues el toro no pasaba, y tras buenos muletaeos y dos rodillazos entre los propios pitones entró a matar estupendamente, con un valor grande, cobrando otra estocada alta de efecto fulminante, y respitándose las aclamaciones del toro anterior.

Torero de Málaga triunfó en toda la línea acreditándose como gran torero, banderillero excelente y mata dor formidable.

A Romero Freg le tocó bailar con la negra. El peor lote de toros fue para él. Su primer toro fue huido, y difícil de lidiar, y el último gonzopaba y no había manera de entrarle. Apesar de ello Freg demostró ser torero que no se arredra y ni por un momento le faltó buena voluntad y valor, cualidades que aprecio el público aplaudiéndole muy merecidamente.

Su primer toro le volvió aparatoso, y no obstante ello el día de hoy se descompuso. Hizo un farol estupendo y con la capa toro con estilo.

La primera parte de su faena de muleta en el toro que le cogió fue eficaz y de gran resultado y sirvió para arreglar al toro al que despachó de varios pinchazos entrando valiente pues el toro desarmaba.

Al que corrió plaza lo despachó también con rapidez.
Es un torero que tiene condiciones para triunfar y que hace honor al apellido que lleva, y que es sinónimo de valentía.

TAURÓFILAS

La fiesta del valor

Unos días antes de celebrarse la novillada de ayer, decíamos en estas mismas columnas que el cartel que se ofrecía al público era de lo mejor que podía formarse en estos tiempos. Era una combinación que en conjunto podía difícilmente ser mejorada, y ahora después de celebrado el festejo podemos afirmar que el resultado del mismo correspondió a lo que se había esperado.

Al finalizar la representación de Rigolito, Fleta, muy complacido y agradecido a las oraciones que se le habían tributado, cantó el Adios a Granada, de modo magistral, haciendo con la garganta unas florituras imposibles de imitar.

Nuevamente escuchó Fleta grandes salvas de aplausos del público entusiasmado, que le aclamaba.

En suma: que ha sido un éxito clamoroso el de Fleta.

En el exterior del teatro Buenos Aires se encontraban más de quinientas personas arremidas a todas las puertas, aplicando el oído por si podían alcanzar a oír alguna nota.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Luis, rey de Francia.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en las Capuchinas, a Santa Rosa de Lima, en sufragio de varios difuntos.

Exposición a las seis, a las ocho y a las diez.

Misa cantada. Por la tarde, a las siete y a las ocho.

Exposición del Triduo, sermón por el Reverendo P. Samuel de Algaide y rosario de S. D. M.

VISITA.—A Nuestra Señora de la Asunción en el Hospital.

NOVIOS para ampliaciones

y retratos GOYA Victoria Eugenia (P. de San Antonio).

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto ha sido como sigue:

ENTRADAS.—Procedente de Barcelona llegó ayer, el vapor «Rey Jaime I», con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Marsella llegó el pailebot «Cullera».

Procedente de Ibiza y Alicante ha llegado esta mañana el vapor «Tintor».

Procedente de Valencia el jabeque «Autoneta».

SALIDAS.—Para Tarragona salió ayer, el vapor «Bellver», con el correo, pasaje y carga.

Para Barcelona debe salir esta noche el vapor «Rey Jaime I», con el correo, pasaje y carga.

Para Valencia e Ibiza ha salido el vapor «Baleaz», con el correo, pasaje y carga.

NOTICIAS.—Queda despachado para Ciudadela el pailebot «Flor de Mar».

Para la mar el yate americano «Utowana».

EL TIEMPO

Observaciones a 7 horas del día de ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares:

Presión atmosférica. 759.0

Característica de la tendencia barométrica. J. S.

Tendencia barométrica. x 0.9

Dirección y fuerza del viento. N.

Estado del cielo. Nuboso

Temperatura. 25.0

Humedad relativa. 80

Temperatura máxima del día. 28.0

Temperatura mínima del día. 23.0

Id. del mismo día. 22.0

Id. descubierta. 22.0

Lluvia en 24 horas. 0.0

Caballero, vístase Vd. en la sastrería LA FILADORA y economizará dinero y vestirá con gran chic.

Nuevo Café

El sábado se inauguró, el nuevo café denominado «De las seis puertas» el cual como su nombre indica tiene para la entrada en su local seis puertas.

El nuevo establecimiento está decorado con gusto é instalado a la moderna, se verá, a no dudar, muy concurrido.

La propietaria doña María Moyá obsequió a los invitados al acto de la inauguración con un «lunch».

Deseamos al nuevo establecimiento muchas prosperidades.

¿Desea Vd. comprar barato? Visite los Almacenes LAS MONJAS

Notas del Carnaval

BODAS

En la Purísima Concepción (Hostales), se celebró ayer, el enlace de la simpática y distinguida señorita Pilar Caro Timoner, con don Juan Ordinas Quintana.

Bendijo la unión el Rdo. don Francisco Timoner, Secretario del Obispo del Uruguay, tío de la contrayente, quien pronunció una breve plática.

Terminada la sagrada ceremonia, los recién casados e invitados se trasladaron al domicilio de la contrayente, donde se le obsequió con espléndido lunch.

Deseamos a los recién casados perdurables felicidades en su nuevo estado.

Por noticias recibidas de New York nos hemos enterado del matrimonio de nuestro paisano y amigo el Doctor en Medicina don Antonio Valenti y Mestre con la distinguida señorita Graciela Luberaz Pasarel, los cuales en unión de la Sra. Vda. de Luberaz e hijos visitan en la actualidad a París y S. Sebastian de paso para Palma.

Al propio tiempo que les deseamos que la estancia les sea grata entre nosotros, felicitamos a los novios deseándoles inacabables felicidades.

PERSONALES

El médico de Lloseta don Bartolomé Moya y su señora esposa han visto aumentado su hogar con el nacimiento de un hermoso niño, recibiendo con tal motivo muchas felicitaciones, a las que animos la nuestra.

NEUROLÓGICA

Confortado con los auxilios espirituales ha fallecido el señor don Juan Marqués Colom. (D. E. P.)

Persona conocida y de grandes cualidades morales ha muerto queriendo de cuantos le trataron y rodeado del cariño de su amatísima familia.

A ésta, le enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame al propio tiempo que elevamos una oración al Cielo porque Dios conceda al alma del finado el descanso de los justos.

DE VIAJE

Esta noche embarcarán para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime I».

El cónsul de Panamá don Luis Karakatsé.

El ingeniero químico don José M.ª Creus.

El inspector de contribuciones don Cristóbal Quart.

Los comerciantes don Bartolomé Planas y don Francisco Ruiz.

El Rdo. P. Francisco Pons y los hermanos Francisco Pons, Bernardo Miralles, Jaime Nadal y Miguel Jaume.

Igualmente embarcarán don Ignacio Zaragoza, don Eduardo Font, don Mariano Robert, don Pedro Vaques, don Narciso Mir, don Alfredo Bonet, don Luis Barret, don Juan Valls, doña Pilar Martorell, y doña Felisa Mir.

La Sra. Vda. de Monros, don Pedro Campo, don Bernardo Balaguer, don José Miró, don Ramón Pascual y don Andrés Oliver.

Desde hace varios días se encuentran en Palma el notable pintor alemán Hans D. Poppelreuter que ha llegado a ésta para pintar por encargo de una casa alemana varias salas de paisajes mallorquines.

Esta noche debe salir para Barcelona donde va a poseer un nuevo destino, el que ha tahace poco ha sido delegado gubernativo por esta circunscripción don Luis Gibert de la Caesta.

Le acompañan su distinguida esposa doña Josefa Crespo, e hijo.

Le deseamos feliz viaje.

Procedente de Alicante y Madrid ha llegado el periodista madrileño don Casimiro Cervera.



D. JUAN MARQUES COLOM

Ha fallecido hoy

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, hermanos, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia y la Sociedad «Frio Industrial», suplican a sus amistades su asistencia al rosario y funeral que se celebrarán mañana 25 a las diez y media en la parroquia de San Miguel y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Plaza Eusebio Estada, 5-1.º.

No se invita particularmente.

Informaciones

El «Bar América»

Atentamente invitados por su propietario don Jaime Luis, asistimos el sábado a la inauguración del «Bar América» nuevo establecimiento instalado para el servicio público donde se ofrece al consumidor toda clase de refrescos, y licores, helados, etc., etc. El nuevo bar montado a la moderna y a todo lujo, ocupa el local donde estuvieron durante largos años los almacenes «Bon Marché» en la Plaza de Mercado.

Bendijo el establecimiento el Reverendo don Juan Verd, Rector de la Iglesia de San Nicolás, siendo padrinos en la ceremonia la señorita Jerónima Luis, hija del propietario y don Miguel Porcel.

Después de la bendición, los invitados y prensa fueron obsequiados con exquisito «lunch» dulces, pastas, licores y habanos.

El quinto Real, está encargado de amenizar con conciertos algunas horas de despacho.

Deseamos al propietario don Jaime Luis muchas prosperidades.

El servicio de la «Navigazione Generale Italiana»

Se nos comunicó que la Compañía naviera «Navigazione Generale Italiana», de la que forman parte los trasatlánticos Giulio Cesare, Principessa Mafalda, Re Vittorio, Duca d'Aosta y otros, ha restablecido el servicio de pasaje de tercera entre puertos españoles y los del Centro y Sud América.

El pasaje de tercera va alojado en departamentos de dos, cuatro y seis camarotes, y cuenta la cámara con lavabos para señoras y para caballeros; cuarto de baños, duchas, salón comedor, saloncitos para señoras, salón de fumar, etc., condiciones que han merecido elogios no solo del pasaje sino de las autoridades marítimas de diversas naciones.

Asuntos municipales

El Alcalde señor Marqués del Palmer ha recibido una comunicación del Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Guadalajara don Agustín García Manzano, Presidente de la Comisión de Fiestas, adjuntando las bases para un concurso de fotografías que se ha de celebrar con motivo de dichas fiestas.

A dicho concurso podrán tomar parte todos los aficionados y profesionales españoles.

Las bases estarán de manifiesto en el Negociado de Alcaldía de este Ayuntamiento.

El representante de películas don Ramón Balet ha estado en la Alcaldía, invitando al señor Alcalde para asistir mañana por la noche a la prueba de la película Los diez mandamientos, que se celebrará en el Lirico.

El Alcalde señor Marqués del Palmer ha agradecido la atención, prometiendo su asistencia.

Esta tarde a la una el Alcalde señor Marqués del Palmer, acompañado de los Tenientes de Alcalde señores Bosch y Jaime, el concejal señor Esteve, el Arquitecto Sr. Bennazar y el aparejador Sr. Borrás, han marchado a Sciler, con el objeto de ultimiar ciertos detalles relacionados con la adquisición de la piedra de Muleta que se emplea para la construcción de los nuevos afirmados.

Los excursionistas estarán de regreso esta tarde.

Durante la presente semana estará encargado del negociado de Consejeros Jjurados el concejal D. Rafael Estarillas.

Horrible desgracia

Auto que se despeña
En la madrugada del sábado ocurrió una sensible desgracia en la carretera de Palma a Estalenchs que ocasionó cuatro heridos, dos de ellos de alguna consideración.

Varios amigos se dirigían en un auto a Bañalbur a pasar el domingo en dicho pueblo. Poco antes de ganar el coll, por haberse roto la directriz del vehículo se precipitó, este, por un marjal, quedando los ocupantes sepultados.

El chofer y otro pasajero que resultaron menos heridos, auxiliaron como pudieron a los demás sacándoles de debajo del coche y prodigándoles los auxilios que tuvieron a mano.

Luego, acudieron a socorrerles va-

rias personas que, en otro auto los trasladaron a la «Baronia» donde fueron esmeradamente curados y solícitamente atendidos.

Los cuatro, heridos especialmente el dos mas graves, continuaban hoy en buen estado.

El hecho tuvo lugar en el kilómetro 23 hectómetro 1 de la referida carretera, sitio conocido por la «Bastida».

El Alcalde de Bañalbur don Antonio Alberty, en una comunicación que ha dirigido al señor Gobernador dándole cuenta de la desgracia acaecida, que donde tuvo lugar, en el intervalo de tiempo de seis meses han ocurrido dos despeñamientos de autos por ser un sitio peligrosísimo y no haber pretil ni medio de defensa alguno.

Con motivo de esta circunstancia ruega, el expresado señor Alberty al señor Gobernador, que se ordene al Jefe de Obras Públicas jira una visita de inspección al referido lugar, para que estudie y adopte las medidas que procedan encaminadas a evitar nuevos siniestros.

Del Gobierno Civil

Va aumentando considerablemente el número de adheridos a la Unión Patriótica. Anteayer visitó al señor Gobernador el señor Presidente de la Asociación de Pasivos y le hizo entrega de una relación de aquellos en la que figuran la mayoría de los socios de dicha sociedad, y cuya relación fué remitida al señor Jefe Provincial don José Morell.

Ingresó en la Cárcel a sufrir 15 días de arresto el vecino Juan Boher Torres, de 45 años, casado, albano, por ser reincidente como exhibicionista, siendo ya el quinto caso de esta naturaleza que ha sido castigado.

Con lamentable frecuencia circulan fantásticos rumores sobre sucesos de imposible realización y sobre absurdos pronósticos políticos que, inventados con preconcibidos fines, dan margen a censurables murmuraciones con daño indudable para la opinión pública sin ventajas para nadie y constituyendo tales hechos verdaderos delitos de lesa Patria, precisa-mente cuando lo que se necesita son españoles que sepan elevar su espíritu y tener fe en sus gobernantes para poder ir al término de la resurrección de España.

Para evitar en lo sucesivo la alarma y agitación que produce la circulación de tales noticias sensacionales que después resultan falsas pero dan lugar a zozobra, ha dado el señor Gobernador las oportunas órdenes para que sean denunciados los autores, a quienes impondrá el máximo de castigo que le autorizan las Leyes.

Igualmente serán detenidos y castigados con toda severidad aquellos a quienes les sean ocupados folletos o impresos tendenciosos.

Tengo interés—ha dicho el señor Gobernador—en prevenir, para que nadie pueda alegar ignorancia o inocencia, que de nada les servirá para lograr los sean condonados los severos castigos que les serán impuestos.

Esta mañana se ha reunido en el Gobierno Civil la Comisión Permanente de la Junta Provincial de Abastos acordando fijar el precio del aceite puro de oliva corriente de pesetas 2'95 el litro al detall y a 2'25 id. en almacén.

El aceite de cacahuet se tasa a 2'10 pesetas el litro al detall, y a 2 pesetas id. en almacén.

Sucesos y desgracias

En la tarde de ayer ocurrió un choque de autos en la carretera de «Son Rapinya» a causa de una falsa maniobra de uno de los choferes, resultando ambos vehículos con desperfectos de consideración.

Uno de los choferes resultó herido leve en la cabeza.

En la calle de San Elías rieron, anoche, dos jóvenes por cuestión de amoros dándose de bofetadas y resultando uno con arañazos en la cara.

Esta mañana ha sido curada en la Casa de Socorro de una herida en la cara, una mujer que ha caído en la calle de Zanoguera.

Esta mañana, por haberse roto el manillar de la bicicleta que montaba ha caído un ciclista frente al Club de Regatas produciéndose una herida en la frente.

En la tarde de ayer ocurrió un choque de autos en la carretera de «Son Rapinya» a causa de una falsa maniobra de uno de los choferes, resultando ambos vehículos con desperfectos de consideración.

Uno de los choferes resultó herido leve en la cabeza.

En la calle de San Elías rieron, anoche, dos jóvenes por cuestión de amoros dándose de bofetadas y resultando uno con arañazos en la cara.

Esta mañana ha sido curada en la Casa de Socorro de una herida en la cara, una mujer que ha caído en la calle de Zanoguera.

Esta mañana, por haberse roto el manillar de la bicicleta que montaba ha caído un ciclista frente al Club de Regatas produciéndose una herida en la frente.

sobre Puertas, ventanas y la vía pública.

Se concede una toma de agua al Manicomio Provincial, por un año y previo pago de correspondiente.

Se acuerda mejorar el agua a presión en la Avenida de Maura.

Se autorizan diversos servicios de distribución de agua en el Ensanche.

Se autorizan diversos trabajos de reparaciones en el Ensanche.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

Se acuerda autorizar la construcción de una atarjea en la Luis Salvador.

PAGEOL

Enérgico, antiséptico urinario

Blenorragias agudas y crónicas
Prostatitis
Estreñeceres
Albuminuria
Cistitis

Preparado en los Laboratorios del **URODONAL**

El solo y único tratamiento para curar la blenorragia es el PAGEOL; los resultados no tardan y son tales, que verdaderamente sería muy difícil querer exigir más e imposible hacer mejor

Dr. HENRY LABONNE
 de la Facultad de París, Licenciado en Ciencias Médicas especialistas

Venta en Farmacias

Obra pronta y radicalmente
 Suprime los dolores de la micción
 Evita toda complicación

GRANDES PREMIOS
 Comunicación de Medicina París (Diciembre 1912)
 Etablissements Chatelet 2, rue de Valenciennes - París

Bien limpio
 o a quedar con el PAGEOL

Para evitar falsificaciones debe rechazarse como ilegítimo todo producto que no lleve en encarnado este sello **EL HOMBRE DE LAS TENAZAS**.

Concesionario para España: J. R. RICARD - Tuset, 20 - BARCELONA - Apartado 718

Compañía Trasatlántica

SERVICIOS DIRECTOS

Línea de Cuba y México

El vapor CRISTOBAL COLON saldrá de Bilbao el día 16 de agosto de Santander el 19, de Gijón, el 20 y de Coruña el 21 para Habana, Veracruz y Tampico.

Línea a Cuba, Venezuela-Colombia, Pacífico y Puerto-Rico

El vapor LEON XIII, saldrá de Barcelona el día 10 de agosto, de Valencia el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15, para Las Palmas, Sta. Cruz Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Habana, Santiago de Cuba, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, P. Colombia, Colón y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

NOTA.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca) ha sido suspendida la escala de Puerto Rico en los viajes de ida.

Línea de Filipinas y puertos de China y Japón

El vapor ISLA DE PANAY, saldrá de Coruña el 18 agosto, de Vigo el 19, de Lisboa (facultativa), el 20, de Cádiz el 22, de Cartagena el 23, de Valencia el 24, y de Tarragona (facultativa), el 25 y de Barcelona el 28 para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore, Manila, Hong-Kong, Yokohama, Kobe, Nagasaki (facultativa) y Sanghái

Línea a la Argentina

El vapor VASCO NUNEZ DE BALBOA saldrá de Barcelona el día 4 de agosto, de Málaga el 5, de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Coincidiendo con la salida de dicho vapor llega a Cádiz el SAN CARLOS que sale de Bilbao el último de cada mes, de Coruña el día 1, de Villagarzia el 2, y de Vigo el 3, con pasaje y carga para la Argentina.

Línea de New-York, Cuba y México

El vapor P. DE SATRUS IEGUI saldrá de Barcelona el 25 agosto, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 para Habana y Veracruz.

NOTA.—Por razón de la Ley Volstead (Ley seca), ha sido suspendida la escala de New-York en los viajes de ida, efectuándose el recorrido directo desde Cádiz a Habana.

Línea a Fernando Póo

El vapor ALICANTE saldrá de Barcelona el 15 de agosto, para Valencia, Alicante y Cádiz, de donde saldrá el 20 para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo. Dicho vapor enlazará en Cádiz con otro de la Compañía que admitirá carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala de esta línea.

SERVICIO ESPECIAL

El vapor REINA MARIA CRISTINA saldrá de Barcelona el día 14 de Septiembre, de Valencia el 15, de Málaga el 17 y de Cádiz el 19, directa para San Juan de Puerto Rico y New York, admitiendo carga y pasaje para ambos destinos.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos tanto para la seguridad de los pasajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capellán.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantiene a la altura tradicional de la Compañía.

Rebajas en fletes de exportación.—La Compañía hace rebaja del 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el Servicio de Comunicaciones Marítimas.

SERVICIOS COMBINADOS

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que permiten a miti-carga y pasajeros para:

Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos de Asia Menor, Golfo pérsico, India, Sumatra, Java, y Cochinchina.—Australia y Nueva Zelanda, Ilo-Ilo, Zebu, Port Arthur y Vladivostok.—New-Orleans, Savannah, Charleston, Gorgotow, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el estrecho de Magallanes.

SERVICIOS COMERCIALES

La Sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los muestrarios que le sean entregados a dicho objeto y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Informarán en Palma, Jaime M. Granada, Plaza de Cort, 4.

Se ofrece ch...
 Competente y sin preta...
 Informes: Centro de An...

Teneduría de Li...
 Enseñanza diaria por la...
 Calle de Poderos, 6-2.

Biciclista
 Se vende una de ocasión...
 estado.
 Calle de Bosch del 21 al 2

Fonógrafo
 A 15 duros, diseña...
 a 6 pesetas. Alquiler de Pl...
 nolas y Fonógrafos a 10...
 Abonos mensuales a 6...
 setas, composuras de P...
 muy económicas, como...
 usadas, pago bien. CAS...
 Pelsires, 23.

Imprenta Fer...
 Se ha trasladado a la...
 deos, número 21.

¡SEÑORA
Abanicos
 Se arreglan y cambian...
 precios módicos por pas...
 nico. Tels desde 75 est...
 MONJAS, 24-25-26

Se vende mobili...
 de salón de madera...
 primera calidad, firm...
 cortinajes de idem, u...
 Informes: Centro de An...

Señor
 por 350 pesetas se...
 prueba un traje. Co...
 risión.
 Peregil, 8-4

Calado
 La antigua casa de...
 dos, bordados y todo lo...
 y poro blanca de la sala...
 (Porticos) se ha trasla...
 Santa Eulalia 15. B...
 Socorro y Ctra. Marit...

Auto turismo
 SE VENDE de ocasión...
 europea casi nueva...
 arranque eléctrico, y...
 Calidad, Elegancia, Com...
 pide ni la matrícula...
 Razón: Centro de An...

Peislanas com...
 Las encontradas y...
 prontitud y economía...
 encargos a la FABRICA...
 SIANAS DE
 Jorge Mas...
 Palma, Santiago de...
 frente al Instituto

Se alqu...
 Piso se vende en...
 medior de madera...
 dormitorio de agua...
 recibidor, dormitorio...
 Salón todo casi nue...
 Informes: Calle de...
 número 5, cerca Inst...

HIPNOTISMO-SUGESTION

Un descubrimiento asombroso

España ha dado la nota sensacional más culminante de la época con el extraordinario descubrimiento científico del «único sistema para aprender con increíble rapidez y economía» HIPNOTISMO, SUGESTION, INFLUENCIA PERSONAL, TELEPATIA, etc., etc., etc., solo libro. Sin moverse de su casa, sin abandonar sus ocupaciones habituales, sin el menor conocimiento anterior de estas Ciencias, GARANTIZAMOS PLENAMENTE que cualquiera persona sin distinción de sexos ni profesiones, llegará a la dominación absoluta de estas «maravillosas Ciencias», que constituyen indiscutiblemente el único resorte para alcanzar el éxito en todas las empresas e intentos de la vida.

Esta nueva institución científica española, para dar a conocer al mundo entero el portentoso procedimiento exclusivo de que nos ocupamos, ESTÁ REGALANDO A TODO EL QUE LO SOLICITE UN MAGNÍFICO LIBRO EXPLICATIVO DE 94 INTERESANTES PAGINAS. Pide usted hoy mismo, antes de que se agote la edición, uno de estos libros al INSTITUTO CIENTIFICO PSQUIATRICO, Apartado de Correos 3.032, MADRID. (Si para evitar extravío desee que se lo remitan certificado, debe enviar franqueo).

Urgente

Cajas de madera para envases
 ventrera barato, por falta de local.
 Sindicato, 194.

Chevrolet

5 plazas estado nuevo por un bajo
 precio se vende en Garage Balear
 Avenida A. Rosselló, 61.

Piano

Se vende de nogal, casi nuevo,
 Zavela 21. entresuelo.

Elegancia-Solidez-Economía

Son las cualidades que reúne el nuevo modelo de

Armario Estuche

que se construye en los talleres de muebles de ANTONIO MIR, en el cual se puede colocar con independencia y comodidad un bien surtido equipo para Caballero.

Para convencerse no dejes de visitar dichos talleres.

HONDEROS, 56, PALMA

HERNIADOS

que vivís abandonados o confiados de cualquier braguero que añade sus impertinencias a las molestias de la hernia, el día menos pensado se os presentará fatalmente la cruel

EXTRANGULACION

que en pocas horas causa

LA MUERTE

en medio de horribles dolores

Las personas celosas de su salud y vida deben adoptar en seguida, pues cada mes transcurrido agrava su lesión, los nuevos aparatos de Mr. BLETY, el acreditadísimo ortopédico francés tan conocido en la península desde hace varios años.

Miles de pacientes tratados anteriormente dan fe que estos aparatos garantizan en todos los casos:

LA PERFECTA Y ABSOLUTA CONTENCION.
 LA DISMINUCION PROGRESIVA Y RAPIDA.
 Y LA DESAPARICION DEFINITIVA de las HERNIAS, por antiguas, rebeldes o voluminosas que sean.

SUAVES Y COMODOS no molestan nunca aunque el herniado se dedique a LABORES DEL CAMPO u otros trabajos pesados. DESAPARICION INMEDIATA del riesgo de EXTRANGULACION y de TOSAS LOS SUPRIMIENTOS inherentes a las hernias descuidadas.

Accediendo a numerosas súplicas, Mr. BLETY organiza un viaje entre nosotros. Hombres, Señores y Niños deben aprovechar esta oportunidad única de cuidarse y presentarse sin vacilación en:

Palma de Mallorca el viernes día 28, sábado día 29 y domingo día 30 de Agosto en el HOTEL CONTINENTAL, calle San Mignel 38

Horas: de 9 de la mañana a 8 de la tarde.

NOTA.—Dada la gran afluencia, es prudente no esperar el último día. CASA MATRICULADA.—BARCELONA, Rambla Cataluña, 65.

Estará también en IBIZA Hotel Marina, el martes día 1 y el miércoles día 2 de Septiembre.

CANAS

Invento maravilloso

Para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria. Su acción es debida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad. No mancha ni la piel ni la ropa. La caspa desaparece rápidamente.

Ojo con las imitaciones y falsificaciones. Depositario Catalán E. SARRA, Ronda San Pedro, 7.

Venta en todas partes.

APOPLEJIA (Parálisis)

PARALISIS

Legaña de pecho, Vexes prematura y demás enfermedades originadas por la Arteriosclerosis e Hipertensión, se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando

RUOL

Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o alambres, embotidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, vahidos (desmayos), modorra, ganas frecuentes de dormir, pérdida de la memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando Ruol. Es recomendado por eminencias médicas de varios países; suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina; no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la mejoría hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable.

VENTA EN PALMA DE MALLORCA.—Farmacia Valenzuela, Plaza. Quart. y principales farmacias de España, Portugal y América.

Compra-venta de fincas

Se venden entre otras, una hermosa finca de recreo situada en Santa Margarita (Plays) Informes, B. Jaume, Plaza Rastrillo, 4.

Máquina fotográfica

Se vende por 250 pesetas marca GOERZ, equipada con todos sus utensilios. Razón: Desamparados, 16-1.º de 12 a 2.

Vino de mesa OLIVER

Do venta Sacristía San Jaime, número 3 (Callejón) y Merced, 8.

Se desean

Dos caballeros para vivir en familia. Informes: Centro de Anuncios.

Vonderia

Gramófono casi nuevo, buena marca, con buena colección de discos. Informes: Centro de Anuncios.

Botones

Se necesita uno de 13 a 14 años en el Café Colón.

RADIOOYENTE

Construya Vd. mismo su aparato con material de la Casa Radio que tiene por lema coste mínimo y máximo rendimiento.

Lámparas Radio Micro controladas a 13'90 pesetas.

Compraria

Auto marca NOVO, que esté en buen estado.
 Informes: Centro de Anuncios.

Se alquilan

Varios almacenes, cocheras, garaje y pisos y una caldera en venta Plaza de San Antonio—Calle Honda.

LOCAL

De mucha capacidad, fachada dos calles, agua abundante y a presión, se alquila en la calle de Bernardo Amer, (cerca Hornabeque).

Se vende

Una tienda punto céntrico y con clientela, por ausentarse del país el dueño.
 Informes: Centro de Anuncios.

Se necesitan

Forjador, machacantes y aprendices. Para detalles, calle Luis Martí, (Ensancho) taller de herramientas «Nollas».

Quien mal anda...

Si vive Vd. elegante,
 Si vive Vd. cómodo,
 Si vive Vd. económico,
 ANDARÁ BIEN con las exigencias de la vida moderna.

Calzados Bazar Balear

Gran remedio para ANDAR BIEN Y NO ACABAR MAL

Elaboración manual,
 Directa al Consumidor
 Sindicato 57, PALMA

Aviso

A los que tengan que tapar vaquerías, porches, gallineros, etcétera, etc., lo mejor y más barato es el cuero arenado Uralita. Se vende en Ferreterías a 1'10 pesetas el metro cuadrado. Depósito, Pelaires, 23

Se alquila

Casa de recreo en Son Llull de la Vileta.
 Con jardín con todas comodidades y agua en abundancia.
 Informes Centro de Anuncios.

Venta de dos billares

Uno con bandas goma y tablero pizarra, y el otro bandas metálicas y tablero madera. Informes: Conserje de la Sociedad Ibérica, Ronda de Poniente 105, Santa Catalina.

Se alquila

Un piso de tres alcobas, comedor, sala, recibidor y cocina, con agua.
 Razón: Centro de Anuncios.

Se alquila

Casa en El Terreno...
 bles, compuesta de...
 cuatro dormitorios, j...
 dos fuentes y cuarto...
 ta al mar. Informes...
 39, entresuelo.

Fábrica de S...

de M. Castañ...
 De matrimonio de...
 Camas de cama de...
 RAMON BERENGUER...
 trescientas set...
 que en la actu...
 importa el cap...
 mose a esta car...
 ga por la plus...
 de beneficiada...
 venta de solare...
 económicos, Calle Ba...

SE VENDE

Centro Ciclista con buena clientela.
 Razón: Centro de Anuncios.

VENDO

Auto marca Chevrolet, tipo Sport con instalación y arranque eléctrico, 4 plazas, en perfecto estado y a toda prueba. Informes A. A. Rosselló, 72.

Se extravió

El sábado por la noche un gatito de Angula color café con leche claro. Se gratificará su hallazgo en el camino de la Bonanova (Corp Marí), núm. 11.

Se alquila

Casa con jardín en la Vileta. Informes General Barcelo número 1, 2.º-2.º.

Se alquila

Hermoso chalet situado en la carretera de Son Rapia, junto a parada del Tranvía. Durán razón en Palma en la calle de Felipe Bauzá número 10, entresuelo.

¡SEÑORA

Abanicos

Se arreglan y cambian...
 precios módicos por pas...
 nico. Tels desde 75 est...
 MONJAS, 24-25-26

Señor

por 350 pesetas se...
 prueba un traje. Co...
 risión.
 Peregil, 8-4

Auto turismo

SE VENDE de ocasión...
 europea casi nueva...
 arranque eléctrico, y...
 Calidad, Elegancia, Com...
 pide ni la matrícula...
 Razón: Centro de An...

Peislanas com...

Las encontradas y...
 prontitud y economía...
 encargos a la FABRICA...
 SIANAS DE
 Jorge Mas...
 Palma, Santiago de...
 frente al Instituto

Se alqu...

Piso se vende en...
 medior de madera...
 dormitorio de agua...
 recibidor, dormitorio...
 Salón todo casi nue...
 Informes: Calle de...
 número 5, cerca Inst...

¡Moto

4 cilindros

UNIOA CONO...
 LLOROA, casi nueva...
 último modelo, 7 HP...
 setas, me costó 450...
 salir de viaje duran...
 Diríjase: Habitar...
 hambre, Palma.

HUESPER...

Se desean de impa...
 ta en casa particu...
 Razón: Centro de An...

SE ALQU...

Casa en El Terreno...
 bles, compuesta de...
 cuatro dormitorios, j...
 dos fuentes y cuarto...
 ta al mar. Informes...
 39, entresuelo.

Fábrica de S...

de M. Castañ...
 De matrimonio de...
 Camas de cama de...
 RAMON BERENGUER...
 trescientas set...
 que en la actu...
 importa el cap...
 mose a esta car...
 ga por la plus...
 de beneficiada...
 venta de solare...
 económicos, Calle Ba...